

FILOSOFÍA | A 100 años de su nacimiento:

# Recordando a Karl Popper

JOSÉ NORRIS TURNER  
Piers Turner

**L**a vida de una persona puede en ocasiones narrar el desarrollo de la filosofía. Su Karl Popper (1902-1994), uno de los más destacados críticos del autoritarismo en el siglo XX, pero también el principal filósofo de las ciencias en un siglo de discusiones críticas sin precedentes.

## Sociedad abierta

En 1992, la célebre del Museo de Berlín dedicó el salón mayor con tributo de Popper a la filosofía política. *La sociedad abierta y sus enemigos*. Cuando la sociedad abierta apareció en Inglaterra en 1943, Popper era ya un profesor de economía austriaco que vivía en Nueva Zelanda. El libro había sido rechazado por una veintena de editoriales antes de que Friedrich von Hayek alentara a Routledge a publicarlo. Popper firmó al final del libro su nombre en honor de cortar las ideas subversivas en los dos horizontes ideológicos del fascismo y el comunismo. Le preocupaba la idea de que gente bien intencionada pudiera verse arrastrada por ideas que eran, en su opinión, peligrosamente equivocadas. Así que se vio obligado a abandonar su Austria natal en los años 30 debido a su origen judío, que lo convirtió en un blanco para los nazis y los que no se inclinaban a su teología ni su teoría. No son memoria sino una ardiente filosofía contra el pensamiento estúpido. Popper desafía las plegarias ideales que el pensamiento establece. Preguntó: ¿Por qué las personas más inteligentes no tienen más ideas? Al mundo. No titubó en señalar como causantes de aquellas plegarias obcecadas Marx, Hegel e incluso el más grande de los filósofos, Platón. En otra época la tesis de que el socialismo es la mejor forma de vida se daba por sentida. Popper hizo una audaz defensa de los principios democráticos y creó una visión amplitud de una sociedad basada en reformas democráticas.

Popper casi es tabú, una persona que preclama un gran error y un peligro en cualquier teoría del conocimiento —o dogma— que asciende: una certeza que no tiene ninguna de sus tipos de validez interiores. Los establecimientos estructurados sociales y políticos que promueven el estatismo o el libre intercambio de ideas, que la verdad ya está en el alcance. En nombre del progreso histórico el régimen podrá entonces justificar la

Un día como hoy, hace 100 años, nació uno de los filósofos más importantes del siglo: Karl Popper. Una reflexión sobre la vida de quien fuera miembro del Instituto Hoover (Universidad de Stanford) por un investigador actual del mismo.



ARROGANCIA—Cuando asumimos tan fuertes ideas contradicen las enunciadas raras, nos volvemos arrogantes. La actitud crítica de Einstein frente a su propia teoría contrastaba fuertemente con la "actitud dogmática" que veda en Marx, Freud, Adler y sus seguidores.

En 1922 se matriculó en la Universidad de Viena. Para poder sostenerse, trabajó en la librería de su hermano, el chileno que se dedicó al trabajo social.

Con el objetivo de convertirse en maestro de escuela, Popper volvió permanentemente a la Universidad. En 1928 obtuvo su licenciatura en filosofía y luego en 1929 su certificado de maestro. A partir de finales de los años 30, Popper comenzó a trabajar con miembros del famoso Círculo de Viena, que promovían la creación de un grupo de experimentos y debates que intentaban articular la importancia de la ciencia para la filosofía. Pero después de haber publicado esa atmósfera una obra clásica, pero aparentemente inútil, titulada *Historicismus* en 1934, sobre las bases lógicas de la ciencia, Popper abandonó Austria, debido a la amenaza del antisemitismo nazi. Desde Nueva Zelanda, donde obtuvo una cátedra universitaria, regresó a Inglaterra en 1945, donde la II Guerra Mundial contra protegía de filosofía de las ciencias en la London School of Economics, donde permaneció hasta su retiro.

## Límites del conocimiento

A Popper le preocupaban los límites del conocimiento y el tipo de instrucción que se necesitaba para superarlos. El mundo no es consistente, a pesar de sus apariencias lógicas. Entro en conflicto con el positivismo que dominó muchos campos de investigación a comienzos del siglo XX. El positivismo defendía la idea de que el conocimiento se limitaba a aquello que podía ser empíricamente verificado por inducción. El positivismo declaraba que solo tenían sentido las hipótesis verificables. Así, Popper no creía que la inducción de una teoría universal requería un resultado positivo en cada instancia posible, y la mayoría permanecería para siempre en un futuro insuperable. Y cuando te fijas en los fundamentos infalibles del conocimiento —por ejemplo, la experiencia sensorial y la intuición— no estás a nuestro alcance. Sobre este punto, Popper habla de la "naturaleza de la ignorancia".

En 1934 siguió de cerca la competición estatal de Arthur Salomon

representante de las libertades humanas y luciendo atacadas a su zona en cada. Por consiguiente, Popper lucha contra quienes decían conocer las leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que Popper llamó historicismo. Las profecías históricas sugerían una dirección para la sociedad abierta, y, evidentemente, tanto el na-

tuveabilidad fue denunciado como las posiciones de filosofía por su irreverente exposición de las tendencias autoritarias en Marx y Marx. Otros intelectuales fueron desorientados, lo que no se comprende porque tanto él como Popper eran filósofos críticos que defendían la libertad de expresión y las libertades humanas. La actitud crítica de Einstein frente a su propia teoría contrastaba fuertemente con la "actitud dogmática" que veda en Marx, Freud, Adler y sus seguidores.

## ¿Quién fue Karl Popper?

Nació en 1902. Popper alcanzó la mayoría de edad en Viena durante los turbulentes años que siguieron a la I Guerra Mundial. Formó parte de la escena intelectual austriaca y partió a conferencias en la Universidad de Viena. Aquí que fue invitado a comentar a comienzos del siglo XX. El positivismo dominaba la filosofía del conocimiento y se limitaba a aquello que podía ser empíricamente verificado por inducción. El positivismo declaraba que solo tenían sentido las hipótesis verificables. Así, Popper no creía que la inducción de una teoría universal requería un resultado positivo en cada instancia posible, y la mayoría permanecería para siempre en un futuro insuperable. Y cuando te fijas en los fundamentos infalibles del conocimiento —por ejemplo, la experiencia sensorial y la intuición— no estás a nuestro alcance. Sobre este punto, Popper habla de la "naturaleza de la ignorancia".

En 1934 siguió de cerca la competición estatal de Arthur Salomon

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

Popper luchó contra quienes decían conocer las

leyes históricas del cambio, una falsa doctrina que

Popper llamó historicismo.

# Recordando a Karl Popper [artículo] Piers Norris Turner.

## Libros y documentos

## AUTORÍA

Norris Turner, Piers

## FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Recordando a Karl Popper [artículo] Piers Norris Turner. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile